

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t.

De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde.

Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Luis I rey de Francia, hijo de Luis VIII y de D.<sup>a</sup> Blanca hija de Alfonso VIII de Leon y III de Castilla. A los veinte y un años quedó el santo bajo la tutela de su madre, copiando de ella la piedad, distinguiéndose por su amor á los pobres y por los grandes esfuerzos que hizo para conquistar la Tierra-Santa, en cuya empresa quedó prisionero. Rescatado y recobradas sus fuerzas, un viento contrario condujo su armada á la costa de África, acabando sus días el joven rey acometido de la peste, á tiempo que tenía sitiada á Túnez el año 1270 á los 44 de su edad.

**CULTOS.**—Mañana viernes.—En Santa Magdalena concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las ocho y media misa mayor. Al anochecer oracion, estacion, *Te-Deum* y reserva.

En San Jaime al anochecer empezará la novena de San Roque.

En la Concepcion al anochecer empezará la novena de la Virgen de la Consolacion.

En San Felipe Neri al anochecer tendrá lugar el ejercicio del día 25 dedicado á la infancia de Nuestro Señor Jesucristo.

**CORTE DE MARIA.**—En el Hospital, á la Virgen de la Asuncion.

## CORREOS DE AYER Y HOY.

## EGIPTO

Nuestros lectores hallarán hoy en esta seccion varias noticias de interés; las que lo ofrecen mayor son las relativas al nuevo acto de audacia ejecutado por Inglaterra respecto del canal de Suez, para el que ya no es preciso que busquen las potencias europeas medios de proteccion.

El canal está desde ayer en poder de los ingleses y cerrado á los buques mercantes.

Un telegrama de Paris nos dice que han causado allí profunda sensacion los últimos acontecimientos y que la creencia general es que darán lugar á vivas reclamaciones.

Claro está que en todas partes habrá hecho muy mal efecto esta nueva osadía de los ingleses; pero en cuanto á reclamaciones, tal vez no produzca más que la de Lesseps.

Hay que reconocer que el gobierno de la reina Victoria procede lógicamente, y que si se aprovecha con tanta presteza de todos los pasos en falso que viene dando la diplomacia europea, de ésta más que de él son la culpa y la responsabilidad.

Inglaterra, sin embargo, se está comprometiendo demasiado en Egipto, porque puede no ser la salida tan fácil como la entrada.

## EL BOMBARDEO DE ABUKIR.

Engañados por las apariencias los agentes y corresponsales, pasaron todo el día de ayer dando gran importancia á la menor señal de hostilidad hecha por parte de los ingleses contra las líneas de Kefr-el-Dauvar, ó contra los fuertes de Abukir.

Hasta última hora no se comprendió que todos los movimientos de los ingleses, así en tierra como por mar, no eran más que lo que en términos militares se llama una diversion, ni tenían otro objeto que ocultar y favorecer el fin principal, obligando al enemigo á mantener todas sus fuerzas sobre las líneas aparentemente amenazadas.

Paréceme que el ataque simulado contra Abukir empezó anteayer á las cuatro de la tarde, á cuya hora se oía un fuerte cañoneo por aquella parte. Creíase que la resistencia sería obstinada, porque los egipcios tienen bastante artillería en los fuertes y tropas numerosas cerca de la plaza.

Los últimos telegramas recibidos anteayer en Londres no decían más, sino que los ingleses seguían cañoneando la plaza de Abukir.

Después de esto, profundo silencio por unas cuantas horas, al cabo de las cuales viene un telegrama que hubiera podido ahorrar todos los anteriores, y que confirma nuestra opinion, hace dos días emitida, de que las operaciones contra Abukir no podían ser el objetivo principal de los ingleses. El telegrama (de la *Agencia Fubra*) dice que «no ha empezado seriamente el ataque contra dicha plaza.»

## RECONOCIMIENTOS Y COMBATES.

Hay noticias, pero bastante confusas, sobre haberse roto las hostilidades en la línea que separa las tropas inglesas de las que personalmente capitanea Arabi-Bey.

Natural es que también allí se haya querido distraer la atención del enemigo, en cuyo caso allí también se ha engañado el íntegro, exagerando las proporciones del suceso. Un despacho expedido en Alejandría el 19 por la noche dice que seguía muy empeñado el combate que se trabó á primera hora de la tarde. Oíase vivo cañoneo por la parte del canal de Mabmudich.

En nuestro concepto, todos estos hechos tienen poca importancia. Tampoco creemos que la tenga el movimiento de tropas egipcias que anuncia un despacho de ayer, pues dice que habían salido con objeto de practicar reconocimientos por la parte de Ramieh. Asegurábase en Alejandría que las avanzadas inglesas estaban tiroteándose con la vanguardia enemiga.

## OCUPACION DEL CANAL DE SUEZ.

El canal de Suez quedó ayer tarde ocupado militarmente por los ingleses. Para facilitar los movimientos de desembarque, pues suponemos que sólo se trata de una medida provisional, el almirante inglés ha declarado en suspenso la navegacion.

La primera noticia que acerca de estos importantes sucesos se recibió en Madrid, fué comunicada por el comandante de la fragata *Cármén*, quien anunciaba por telegrafo que, según lo participado por el almirante Hoskins á la compañía del canal, quedaba interrumpida toda comunicacion desde Suez á Ismalia. El comandante añadía que los ingleses se preparaban á desembarcar en la orilla del canal.

Pocas horas después empezaba el telégrafo á difundir por todo Europa noticias de la ocupacion.

A las siete de la mañana los buques ingleses fondeados en Port-Said echaban á tierra varias secciones de marineros, los cuales desarmaron sin obstaculo á los indígenas, y tomaron posesion de la ciudad.

Una escuadra inglesa compuesta de siete buques entraba al mismo tiempo en el puerto.

Poco más tarde desembarcaban en Port-Said el almirante Seymour y el general Wolseley, y varios cañoneros recorrían el canal llevando tropas á los puntos estratégicos elegidos para el desembarco.

Ismalia y Kantara quedaron también en poder de las tropas británicas durante las primeras horas de la mañana. La ocupacion es completa.

Todo se ha verificado con tal acierto y sigilo, que las tropas egipcias que estaban á dos horas de Port-Said, en el fuerte Guemel y en Salilieh, habrán sabido la suerte de la ciudad después que los habitantes de Londres ó de Paris.

Los movimientos de las tropas de ocupacion han debido partir de Suez y Alejandría, saliendo las de este último punto en los trasportes que se suponía destinados al ataque de Abukir.

Paris 20.—Coméntanse mucho los despachos de Egipto recibidos esta tarde á última hora anunciando la repentina ocupacion militar del canal de Suez por los ingleses y la prohibicion de que naveguen por el los buques mercantes.

Se cree que el proceder de los ingleses provocará vivas reclamaciones.

Se espera una enérgica protesta del Sr. Lesseps contra el acto de fuerza de los ingleses respecto al

canal, á pesar de que Arabi había respetado hasta ahora la neutralidad del mismo.

Se cree que Arabi tomará represalias cortando los canales de agua dulce, tan necesarios á las estaciones de las orillas del canal de navegacion.

## EL MOTIN DE TOBARRA.

La *Union Democrática*, de Albacete, nos ha sorprendido en su número del 18 con las siguientes líneas:

«Algunas fuerzas de la guarnicion de esta capital salieron anoche, á altas horas, con direccion á Hellin y Tobarra, en cuyo pueblo parece que se ha promovido una escision con motivo de las contribuciones, en la que ha habido varios muertos y heridos.»

A á su vez el corresponsal de *El Día* escribe á este periódico lo que sigue:

«No puedo salir garante en absoluto de la noticia anterior; más es lo cierto que por lo ménos en Tobarra ha ocurrido algun conflicto que reviste gravedad.»

«Viajeros que llegaron anoche de dicho punto vieron el pueblo amotinado y en ademán hostil, creyendo que el alboroto era contra la sociedad de aguas denominada *Hernández*, pues vieron incendiadas algunas de las casetas construidas para las obras que está realizando dicha sociedad. Esta presuncion es muy verosímil, pues el pueblo de Tobarra ha tiempo que se halla en contra de la expresada Compañía, por creer que la misma le ha privado de sus aguas. El Gobernador civil salió precipitadamente para Tobarra en el momento que tuvo conocimiento del hecho.»

Madrid 21 de agosto.

Esta mañana llegó á Madrid el ministro de Estado, y una hora después se reunía con sus compañeros de gabinete en casa del ministro de la Gobernacion, por hallarse este enfermo, para celebrar Consejo.

Ya dije en mi carta de ayer que la venida del marqués de la Vega de Armijo y el Consejo que debía celebrarse hoy respondían á la conducta de Inglaterra interceptando el canal de Suez y desembarcando sus tropas en las principales estaciones.

Efectivamente, el ministro de Estado ha dado cuenta á sus compañeros de los telegramas que han mediado entre España y las potencias que tienen interés como nosotros en la navegacion libre del canal, mercedo todos ellos la aprobacion más absoluta.

En cuanto á las instrucciones que pedía el comandante de la *Cármén* ha manifestado el marqués de la Vega de Armijo que en telegrama del 17 se le dijo al mismo como á los demás jefes de los buques de guerra españoles que adoptaran la misma actitud que los barcos de guerra de los países que estuvieran en análoga situacion á la de España, respecto á la cuestion egipcia.

De suerte que habiendo desembarcado Inglaterra sus tropas procedentes de la India contra la opinion manifiesta de las potencias representadas en las conferencias de Constantinopla, á ellas corresponde en primer término obrar según aconsejen las circunstancias.

Lo que está fuera de toda duda es que Inglaterra es dueña del canal y que están haciendo un papel desairado las naciones que han intervenido en los asuntos egipcios y un si es ó no es ridiculo los buques que contemplan impasibles como la Gran Bretaña se burla de la diplomacia europea.

Conviene hacer constar que Arabi-Bey ha cumplido la palabra que dió á M. Lesseps de no interrumpir el canal, cosa que le era sumamente fácil ántes de ahora y que los ingleses han engañado á Arabi y al mundo entero, anunciando oficialmente que iban á bombardear á Aboukir para que Arabi concretara allí sus fuerzas y los representantes extranjeros fijaran allí sus miradas mientras ellos

cortaban la comunicacion del canal desembarcando tropas.

No hay noticias de los acuerdos que hayan podido tomar los gobiernos extranjeros. El de España es el siguiente: Que si la cuestion se complica fondee la *Cármen* en Port-Said y esté allí á ver venir.

La noticia del día es la que se ha recibido esta mañana en el ministerio de la Gobernacion. La importante captura del deportado de Cuba *Maceo* juntamente con dos de la misma clase, Castillo y Rodríguez, ha procurado general satisfaccion. Ya se creía encontrar la rara ocasion de felicitar á la policia de España que hasta ahora ha tenido la desgracia de no poderse acreditar, cuando nos hemos encontrado con lo de siempre. La guardia civil ha sido la que los ha prendido.

Salieron aquellos deportados del puerto de Cádiz en el falucho *San Antonio*, de la matrícula del de Santa María, y desembarcaron en Tánger dirigiéndose luego á Gibraltar con el fin sin duda de atravesar el Estrecho é internarse en Africa para salir más tarde hacia el centro de sus operaciones militares; pero al llegar á la zona titulada línea española, los ha recogido la guardia civil.

En el ministerio de Estado se ha recibido hoy un telegrama de Perpiñan en los siguientes términos: «El Consejo del valle de Anborra ha protestado contra la ingerencia de Francia en algunos asuntos de aquella república que no le incumben.

»De dicha protesta se ha remitido una copia al Obispo de Urgel como co-principe del valle, pidiéndole proteccion.»—Z.

#### PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 22.—En el Consejo de ministros se celebrará el viernes en la Granja bajo la presidencia de S. M. el Rey, se tomarán acuerdos definitivos acerca de la ocupacion del canal de Suez por Inglaterra.

La mayor parte de los periódicos reprueban la ocupacion del canal de Suez por los ingleses, diciendo que la culpa es de Europa que lo consiente. Creen que ninguna nacion opondrá su veto, reservándose todas repartirse el botin cuando llegue el momento de la liquidacion.

Es probable que los ingleses permitan el paso por el canal á los vapores-correos despues que hayan ocupado los puntos estratégicos. Los ingleses se fortifican estableciendo una línea de defensa que ponga á cubierto el canal contra cualquiera tentativa del enemigo. Se teme que los arabistas corten los canales de agua dulce.

Los árabes empleados en la carga y descarga en el canal de Suez se niegan á trabajar desde que lo ocupan los ingleses.

Se atribuye importancia á la conferencia de los Sres. Sagasta y general Serrano en Bayona.

Los españoles del canal de Suez se limitarán á observar la misma conducta que los buques de las demás potencias.

El comandante de la *Cármen* telegrafía que se halla restablecida la navegacion por el canal para los buques mercantes.

Londres 22.—El *Morning-Post* dice que lord Granville, en despacho de 20 de este mes, ha puesto en conocimiento de las potencias haber principiado las hostilidades en Egipto, y les da seguridades sobre las intenciones de Inglaterra respecto de la resolucion de la cuestion egipcia.

Port-Said.—Un telegrama de M. de Lesseps de fecha de 21 dice que siendo un hecho consumado el desembarco de los ingleses en Port-Said y en Ismailia y habiéndose establecido un *modus vivendi* que permita el funcionamiento regular del tránsito, este se restablecerá muy en breve.

La seguridad individual es completa.

Segun noticias de la Siria, la situacion parece haberse mejorado, y aunque se ha notado alguna agitacion en Adalia y en Jafa, no ha ocurrido desorden alguno formal.

Los periódicos rusos dicen que la política de Bismarck hace inevitable un próximo reparto de Turquía.

Alejandro 22.—En un nuevo decreto del Khedive se ordena á las autoridades egipcias que obedezcan al general Wolseley el cual, dice el decreto, ha venido á restablecer el orden y la tranquilidad.

Es inexacto que Arabí haya retirado sus tropas pues continúa fortificando sus posiciones.

Tripoli 21.—La tribu de Ouled Soliman que se halla actualmente en Benghazi se prepara á ayudar á Arabí.

París 22.—Los ingleses ocupan á Kantara. Se han encontrado muchos cadáveres de árabes en Nefiche.

Se ha confirmado la noticia de la prision de Mahmoud-Effendi.

El almirante Sullivan ha reemplazado al almirante Hoskins en el mando de las fuerzas navales en Port-Said.

Los ingleses han cortado el telegrafo entre el Cairo y Constantinopla.

Alejandro.—Todos los días llegan refuerzos. Continúan los combates de artillería en Ramleh.

París 23.—El *Daily News* ha recibido un telegrama de Ismailia en que se dice que ayer hubo una accion cerca de Serapeum entre una columna de highlanders y las tropas de Arabi. Estas huyeron en direccion del norte perdiendo cien hombres y cuatro cañones. La pérdida de los ingleses es de dos muertos y cinco heridos.

#### GACETILLA LOCAL.

Véase qué bello pasaje hallamos de la vida íntima del gran Pontífice Pio IX.

##### PIO IX EN EL ALTAR.

El Santo Padre se trasladaba temprano á su capilla para celebrar la santa misa. En ella estaba siempre reservado el santísimo Sacramento, y Pio IX, en su devocion á la divina Eucaristía, cuidaba en persona de que ardiesen siempre dos lámparas delante del tabernáculo.

¡Cuán bello y edificante era contemplar al Sumo Pontífice, al representante de Jesucristo en la tierra al encargado solícito de todas las iglesias del mundo considerarse dichoso y honrado en suspender cada día sus numerosas ocupaciones para ir á cuidar las lámparas que ardan en honor de la sagrada Eucaristía!

Pio IX celebraba la misa pausada y santamente; á menudo su augustro rostro estaba bañado en lágrimas mientras tenia entre sus sagradas manos al Dios oculto, cuyo Vicario era. Por lo comun decia misa á las siete y media, y en accion de gracias asistia á otra que celebraba uno de sus capellanes; despues recitaba arrodillado parte del oficio divino con uno de sus prelados domésticos, y se retiraba á su aposento. A la caída de la tarde que señala el toque de *Angelus*, el Papa rezaba con su comitiva la Salutación angélica, y añadía un de *De profundis* en sufragio de todos los fieles del mundo fallecidos en aquel día.

El Padre Santo pasaba cada día tres horas en adoraciones delante de Nuestro Señor. Allí adquiria tantas luces y recursos para el gobierno de la Iglesia, la cual contará entre sus glorias el tiempo de su pontificado. Allí debemos nosotros encontrar tambien los auxilios que necesitamos para cumplir con puntualidad los deberes de nuestro estado, fortalecernos y consolarnos en nuestras penalidades.

Limosnas recaudadas durante el mes de Julio para la construccion en el Arrabal de Santa Catalina, de la iglesia dedicada á la Inmaculada Concepcion y al patron San Magin:

##### Cantidades recaudadas.

De varias personas piadosas. . . . . 293 rs.  
Cuestacion por dentro del pueblo. . . . . 82 »  
Cajoncito de la Iglesia. . . . . 57 »

Total. . . . . 432 »

##### Cantidades satisfechas.

A Juan Duran maestro albañil el saldo de . . . . . 669 rs.

Hemos recibido un ejemplar de la *Memoria sobre el Algarrobo y su cultivo en Mallorca* por nuestro querido amigo y colaborador D. José Rullan presbítero, con adiciones y notas de D. P. Estelrich.

Este trabajo que, segun tenemos entendido, fué honrosamente calificado por el Jurado examinador de los presentados al Certámen del año pasado, y que, por tanto, esperábamos fuese publicado á expensas de los fondos reunidos por la Comision Organizadora, hubiera sido poco ménos que inútil para los agricultores y cosecheros de nuestra isla, si los Señores Rullan y Estelrich no lo hubieran dado á la estampa animados por el noble deseo de contribuir al desarrollo de un cultivo de cada día más importante y que, en último resultado, tal vez sea el que proporcione más duraderos y pingües beneficios á los propietarios de terrenos pobres é inútiles para otra clase de arbolado.

Al recomendarlo eficazmente á nuestros lectores, no nos proponemos tan sólo cumplir con un deber de cortesía sino que estamos en la conviccion de que por este medio favorecemos mucho más á los cosecheros rutinarios, indicándoles el modesto cuanto utilísimo opúsculo de que tratamos, que á sus propios autores, cuya ilustracion y competencia son de todos reconocidas. Bastará por tanto exponer á continuacion el índice de los capítulos que contiene.

Capítulo I.—Filografía del algarrobo.—Descripcion orgánica.—Variedades.—Algarrobo de flor masculina.—Idem de flor femenina.—Ensayo de clasificacion.—Algarrobos de flor hermafrodita.

Capítulo II.—Cultivo del algarrobo.—Terrenos y clima.—Multiplicacion.—Trasplante.—Ingerto.—Poda.—Labores, abonos y riego.—Recoleccion y conservacion del fruto.

Capítulo III.—Enfermedades del algarrobo.

Capítulo IV.—El algarrobo en la economia rural.—Aplicaciones del algarrobo.—Su porvenir.—Valor relativo de algunos cultivos en Mallorca.

Réstanos tan sólo felicitar al laborioso señor Rullan, por la oportunidad y buen acierto con que ha publicado su opúsculo.

El domingo en Ibiza fué sorprendida una casa de juego. El amo y nueve *aficionados* fueron puestos á buen recaudo.

El vapor llegado ayer fué portador del toro que se escapó al ser encajonado en la plaza de Madrid y que ya saben nuestros abonados causó algunas fechorias. Este cornúpedo será lidiado en la corrida que se verificará el domingo próximo.

Cerca las dos de ayer tarde un muchacho que estaba á volar un cometa en el murallon denominado del Presidio viejo, cayó dentro el foso de la casa mata que allí existe. Afortunadamente no tuvo más que algunas leves contusiones.

¿Por qué no se guarecen aquel sitio y otros análogos con una pequeña baranda?

Ayer tarde zarpó para Barcelona el vapor *Palma* conduciendo 66 pasajeros carga y efectos del país.

Esta noche la *Banda Palmesana* amenizará el paseo del Borne tocando las piezas del siguiente programa:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble.
- 2.<sup>a</sup> Mazurka *Lágrima de Mateo*.
- 3.<sup>a</sup> Fantasia sobre motivos del *Asedio d' Arlens*.
- 4.<sup>a</sup> Tanda de rigodones.
- 5.<sup>a</sup> Paso doble.

Hoy, á las siete de la mañana, ha fondeado en nuestro puerto, el vapor-correo *Nuevo-Mahones*, y á las siete y media lo ha efectuado el vapor *Lulio*, uno procedente de Mahon y el otro de Barcelona. Ambos han traído correspondencia, 141 y 85 pasajeros respectivamente.

Recomendamos el anuncio que nos ha remitido el BANCO DE ESPAÑA.

##### Delegacion de las Baleares.—Agencia de la capital.

Siendo varios los contribuyentes que se presentaron á última hora del día de ayer, para poder satisfacer el 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> trimestres de la contribucion industrial, faltando tiempo para verificarlo, y deseando esta Agencia facilitar, cuanto le sea posible, el pago de dichos trimestres, sin recargos, concede un nuevo é improrrogable plazo durante los dias de hoy 24, 25 y 26 siguientes, debiendo advertir, que una vez espirado el referido plazo, se seguirán los procedimientos de apremio contra los que aun resulten morosos. Palma 24 de Agosto de 1882.—El agente interino, Guillermo Gelabert.

##### Horas de cobranza.

De OCHO de la mañana á DOS de la tarde y desde las CUATRO hasta las SIETE de la misma.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 4,45 t.

(Recibido el 23 á las 5,41 t.)

D.<sup>a</sup> Isabel y las Infantas han llegado á Torre-lavega.

En el encuentro de Serapium las pérdidas de los arabistas consisten en cien hombres y cuatro cañones.

Los franceses tratan de organizar la milicia en Andorra.

Efervescencia en Trípoli y Siria.

Bolsin: 28'45.

##### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado. . . . .	00'00
Id. id. fin corriente . . . . .	28'45
Id. id. fin próximo. . . . .	28'65
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	56'75
Banco de España. . . . .	408'00
París 3p% interior contado. . . . .	25'925
Palma 3p% interior contado. . . . .	28'45
Barcelona 3 p% interior contado. . . . .	28'375
Colonias. . . . .	98'25
Nortes. . . . .	129'00
Empréstito de Cuba. . . . .	100'00
Orenses. . . . .	46'00
Descuentos . . . . .	41'25
Ibéricos . . . . .	31'75
Alicantés . . . . .	108'00
Cataluñas . . . . .	36'25

CRIADAS.—Se necesita una; en esta imprenta darán razon.

NIÑERAS.—En esta imprenta informarán de quien necesita una.